
立法會  
Legislative Council 

 
 

立法會CB(1)1072/12-13(04)號文件  
 
檔  號：CB1/PS/1/12 

 
交通事務委員會  

 
鐵路事宜小組委員會  

2013年 5月 24日舉行的會議  
 

有關廣深港高速鐵路香港段落實情況的  
背景資料簡介  

 
 
目的 

 
  此文件載列廣深港高速鐵路 (下稱 "高鐵 ")香港段項目的

背景資料。當中亦匯報當局在落實該項目方面的最新進度，並

綜述鐵路事宜小組委員會 (下稱 "小組委員會 ")委員過往討論高

鐵香港段項目的落實進度時提出的主要意見和關注事項。  
 
 
背景 

 
2.  高鐵從香港到廣州全長約 140公里，途經深圳福田、龍

華和東莞虎門，廣州總站位於石壁，是廣佛都市圈的中心。高

鐵內地段以石壁站為起點，經皇崗進入香港境內。  
 

3.  香港段是長約 26公里的地下鐵路線，由皇崗邊界往坐落

西九文化區以北、機場快線九龍站與西鐵線柯士甸站之間的西

九龍總站。  
 
4.  至於該項目的撥款安排，政府當局向財務委員會 (下稱

"財委會 ")提交以下撥款申請，以供審批   
 

(a) 鐵路建造工程 (按付款當日價格計算，估計所需費用為

550億元 )；  
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(b) 非鐵路建造工程 (按付款當日價格計算，估計所需費用

為 118億元 )；及  
 

(c) 就高鐵香港段項目發放的特設特惠津貼 (估計所需費用

為 8 600萬元 )。  
 
5.  財委會在 2010年 1月 16日的會議上批准有關高鐵香港段

的鐵路和非鐵路建造工程的撥款申請。政府當局於 2010年 1月
26日與香港鐵路有限公司 (下稱 "港鐵公司 ")簽訂委託協議，委託

該 公 司 進 行 高 鐵 項 目 的 建 造 和 試 行 運 作 。 建 造 工 程 其 後 於

2010年 1月底展開，以期在 2015年完成。  
 
6.  香港段和內地段的走線圖分別載於附錄 I(a)及 (b)，高鐵

香港段主要發展時序載於附錄 II。  
 
 
監察機制 

 
7.  據政府當局表示，路政署署長是高鐵項目的管制人員，

並負責領導高層次的跨部門項目監管委員會。該委員會每月與

港鐵公司及相關政府部門舉行會議，以檢討項目的進度，並監

察有關的採購活動、招標後的成本控制和有關合約申索的調

解。該委員會亦會就任何影響高鐵項目進展的事宜提供指引。  
 
8.  政府當局於 2010年 1月尋求財委會批准高鐵項目的鐵路

和非鐵路建造工程的撥款申請時，曾承諾會定期向小組委員會

匯報高鐵香港段建造工程的進展。當局應每隔 6個月提交進度報

告，而該等半年度報告所涵蓋的範圍和事項，應包括高鐵建造

工程的最新進展和財務狀況。  
 
9.  政府當局向小組委員會提交了 5份報告，匯報高鐵香港

段建造工程的進展和財務狀況。小組委員會分別於 2010年 7月
6日及 2011年 5月 20日的會議上討論首份報告 (2010年 1月 16日至

6月 30日 )及第二份報告 (2010年 7月 1日至2010年 12月 31日 )。政府

當局已向小組委員會提交第三份報告 (2011年 1月 1日至 2011年 6
月 30日 )、第四份報告 (2011年 7月 1日至 12月 31日 )及第五份報告

(2012年 1月 1日至 6月 30日 )，該 3份報告已分別於 2011年 9月 27
日、 2012年 4月 27日及 10月 15日發給委員。  
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小組委員會所作的討論 

 
清拆菜園村  
 
10.  小組委員會委員關注到，當局向已提交農地復耕申請的

受影響菜園村村民所提供的援助。委員亦詢問處理農地復耕申

請及清拆菜園村的進度。政府當局表示已接獲 20多宗農地復耕

申請，而 10名村民經確定為真正務農人士。鄉議局、地政總署

及漁農自然護理署亦會協助菜園村村民物色適合務農的地點搬

遷。政府當局表示，該項目如期推行，並符合預算。政府當局

的目標是在 2010年 10月前完成清拆菜園村及安排村民遷離該

地。  
 
對大角咀區樓宇結構的影響  
 
11.  港鐵公司在 2010年 7月 6日的小組委員會會議上表示，該

公司有需要為大角咀區內 19幢樓宇進行狀況勘察，以記錄樓宇

的現況。在 19幢受收回地層影響的樓宇中， 16幢樓宇的公共範

圍及 3 000多個單位中約 450個單位的狀況勘察工作已經完成。有

關的勘察報告其後已送交有關的業主立案法團及單位業主。

19幢樓宇的樓宇影響評估報告概要亦已派發給有關的業主，報

告全文存放於新九龍廣場的資訊中心，以供索閱。另外亦曾舉

辦簡介會，協助居民瞭解報告的內容，並由香港工程師學會提

供專業意見和協助。部分委員建議容許大角咀區居民自行選擇

專業人員為其樓宇進行狀況勘察，以加強他們對勘察工作的信

心。這些委員亦建議簡化根據《鐵路條例》 (第 519章 )申索損害

賠償的程序，以方便處理有關的申索。  
 
本地工人的就業機會  
 

12.  小組委員會委員察悉，截至 2010年 6月底，約有 1 200名
建築工人和 250名技術╱專業人員受僱為高鐵香港段項目工

作。預計 2010年 12月完結前，上述兩項數字會分別增至 1 870人
和 670人。小組委員會委員強調，在推行該項目時，有需要優先

僱用本地工人。  

 
環境影響評估 (下稱 "環評 ")報告  
 
13.  小組委員會委員在 2011年 5月 20日的會議上，關注法院

就港珠澳大橋本地工程的環評報告的裁決對高鐵項目的推行所

帶來的影響。政府當局表示，高鐵項目已進入施工階段，同時

正按經核准的環評報告及已發出的環境許可證所訂要求，如期
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進行有關建造工程。政府當局已於 2013年 5月提供補充資料 [立法

會CB(1)1038/12-13(01)號文件 ]。  
 
 
立法會質詢  
 
14.  為表達對高鐵香港段建造工程的關注，張學明議員在

2011 年 11 月 30 日 的 立 法 會 會 議 上 提 出 質 詢 。 毛 孟 靜 議 員 在

2012年 12月 19日的立法會會議上，就有關工程對大角咀區樓宇

結構的影響提出質詢。該等質詢及政府當局的答覆載於附錄

III，供委員參閱。  
 
 
最新發展  
 
15.  在 2012年 10月，運輸及房屋局在第 5份半年度報告中表

示，截至2012年 6月 30日，已批出合約的累計支出為 199億 8,500萬
元，合約如期批出，並符合預算。鑒於近期有報道指高鐵香港

段項目的建造工程會出現延誤，政府當局會就此在小組委員會

2013年 5月 24日的會議上，向小組委員會匯報該項目的最新進

展。  
 
 
相關文件 

 
16.  相關文件一覽表載於附錄 IV。 

 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2013年 5月 23日  
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Appendix I(a)

apyshum
文字方塊
附錄I (a)



高鐵工程進度(內地段)
Express Rail Link Work Progress (Mainland Section)

新廣州至新深圳完工日期 2010
Completion of New Guangzhou to New Shenzhen   2010

京廣客運專綫完工日期 2012
Completion of BJ-GZ passenger line    2012

新深圳至福田完工日期 2012
Completion of New Shenzhen to Futian 2012

杭福深客運專綫完工日期 2013
Completion of HZ-FZ-SZ passenger line  2013

虎門
Humen

西九龍
West Kowloon 

福田
Futian

新廣州
New Guangzhou

新深圳
New Shenzhen

Appendix I(b)

ftkau
打字機文字

ftkau
打字機文字

ftkau
打字機文字

ftkau
打字機文字

ftkau
打字機文字

wcheng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字
(石壁)

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字
( 龍華)

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

pwkng
打字機文字

apyshum
文字方塊
附錄I (b)



附錄 II 
 
 

高鐵香港段主要發展時序  
 

 2000年，在《鐵路發展策略 2000》最早建議落實高鐵 (前
稱區域快線 )項目。  
 

 2005年 3月，有關當局決定高鐵以香港西九龍和廣州石壁
為終站，途經深圳龍華和東莞虎門兩個中途站。  

 
 2005年 7月，當時的九廣鐵路公司就高鐵香港段建議兩個
走線方案，即建造一條從西九龍總站至邊界，全新的專用

路軌 (下稱 "專用通道方案 ")；或與九龍南線、西鐵及擬建
的北環線共用路軌，再加上一條鋪設至邊界的新建路軌

(下稱 "共用通道方案 ")。  
 
 2006年 1月，行政長官會同行政會議考慮了財務因素、對
西鐵線服務的潛在影響及就當時的規劃假設而作出的乘

客量預測，決定以共用通道方案繼續推進高鐵香港段的發

展。  
 
 其後，高鐵內地段出現了各項的規劃變動，對香港段選用
哪個通道方案有重大影響    

 
－  有機會大幅度增加長途列車服務；  
 
－  於深圳福田設站，連接新建議的城際鐵路線；及  
 
－  鐵道部要求高鐵車廂闊度增至 3.4米。  
 
因此，若採用共用通道方案，高鐵乘客量及列車數目的增

加會使西鐵線在高鐵通車後不久達飽和。  
 

另外，由於當中有關的 3個西鐵線月台的設計只可容納 3.1
米寬的列車，不能容納 3.4米的車廂闊度要求，因此，月
台須進行改建。改建工程需時 3年，每個受影響的月台亦
須關閉 6個月。  

 
 2007年 4月 17日，行政長官會同行政會議考慮了上述各
點，並了解專用通道方案可更有效接駁至國家鐵路網，原

則同意高鐵香港段採用專用通道方案。  
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 行政長官於 2007年 8月 2日在粵港合作聯席會議第十次會
議後公布採用專用通道方案建造香港段。  

 
 2008年 4月 22日，行政長官會同行政會議決定邀請香港鐵
路有限公司進行高鐵香港段的進一步規劃和設計工作。

2008年 7月 8日，財務委員會 (下稱 "財委會 ")批准有關撥款
以進行高鐵香港段的設計及地盤勘測研究。  
 

 2008年 10月，行政長官宣布擬建的高鐵香港段為十大基建
工程項目之一。該鐵路方案於 2008年 11月 28日及 12月 5日
根據《鐵路條例》刊登憲報。詳細設計工作於 2009年 1月
展開。  

 
 2009年 10月 20日，行政長官會同行政會議批准落實高鐵香
港段項目，並批准政府向財委會要求撥款的建議，以便工

程可在 2009年年底前展開，在 2015年通車。  
 
 工務小組委員會於 2009年 12月 3日的會議上，通過高鐵香
港段項目的撥款建議和特設特惠安置方案。  

 
 財委會於 2010年 1月 16日批准有關撥款建議。  
 
 2010年 6月，政府當局提交 2010年 1月 16日至 6月 30日的首
份半年度報告。小組委員會於 2010年 7月 6日的會議上討論
該報告。  

 
 2011年 3月，政府當局提交 2010年 7月 1日至 12月 31日的第
二份半年度報告。小組委員會於 2011年 5月 20日的會議上
討論該報告。  

 
 2011年 9月，政府當局提交 2011年 1月 1日至 6月30日的第三
份半年度報告。  

 
 2012年 4月，政府當局提交 2011年 7月 1日至 12月 31日的第
四份半年度報告。  

 
 2012年 10月，政府當局提交 2012年 1月 1日至 6月 30日的第
五份半年度報告。  

 
 



立法會十二題︰廣深港高速鐵路香港段建造工程 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊

  以下為今日（十一月三十日）在立法會會議上張學明議員的提問和運
輸及房屋局局長鄭汝樺的書面答覆︰  
 
問題︰ 
 
  自去年香港鐵路有限公司（港鐵公司）展開廣深港高速鐵路（高鐵）
香港段隧道工程後，有不少鄉村居民向本人反映，港鐵公司為求趕工不分
晝夜進行隧道爆破，村民夜間受噪音滋擾難眠。該等村民又指出，在工地
附近的村屋亦因強烈的爆破工程導致牆壁出現垂直裂紋、屋外牆身與地面
出現空隙、樓宇沉降、地下水位下降及出現其他嚴重問題。關於高鐵工程
的進度及安全事宜，政府可否告知本會︰ 
 
（一）高鐵工程的最新進度為何； 
 
（二）有否就受影響的地面建築物受破壞的程度、地形地貌的改變及人的
感覺三方面，評估及量度有關隧道爆破工程所產生的震盪烈度；如有，詳
情為何；如否，原因為何；以及會否作出評估及量度後盡快向市民公布結
果；及 
 
（三）是否知悉，工程展開至今，當局及港鐵公司共接獲多少宗因受高鐵
工程影響而導致工地附近樓宇及地貌出現問題的投訴、有關的問題為何，
以及採取何種措施處理？ 
 

答覆︰ 
 
主席︰ 
 
  就問題的三個部分，我回覆如下︰ 
 
（一）廣深港高速鐵路（高鐵）香港段的建造工程已於二○一○年一月展
開。整體而言，工程進展順利。西九龍總站的地基工程已大致完成。走線
途經的油尖旺、深水、葵青、荃灣及元朗區的各項相關建造工程，已陸
續開展。由於高鐵香港段全線為專用隧道，我們主要以隧道鑽挖機及鑽爆
的方式建造隧道。我們曾向相關地區的區議會解釋隧道的建造方法，亦因
應鑽爆工程的進度與相關社區商討工程的安排。 
 
  隧道鑽挖方面，第一台隧道鑽挖機已於二○一一年九月啟動，至今已
向前推進八十米。鑽爆方面，隧道鑽爆工程已於二○一○年十一月在荃灣
區展開，在葵青區及元朗區之隧道鑽爆工程則於二○一一年內陸續展開。 
 
  高鐵香港段主隧道之土木工程（包括隧道鑽爆工程）預計可於二○一
三年完成。高鐵香港段應可以如期在二○一五年通車。 
 
（二）在進行高鐵工程的同時，我們會盡量減低工程對市民的影響。 
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附錄 III



 
  早在工程設計階段，我們已先對施工範圍附近的地質及構築物進行了
審慎而全面的評估，確保工程及施工方法不會影響附近構築物之結構安
全。另外，我們亦根據《環境影響評估條例》就高鐵香港段工程進行環境
影響評估，仔細評估工程建造時和鐵路運作階段中對周遭環境之影響，及
提議相應的緩解措施。 
 
  鑽爆工程進行期間，香港鐵路有限公司（港鐵公司）及承建商會嚴格
落實執行各項相關安全措施及工作守則，並嚴謹地遵守各項相關法例及規
定，包括環境許可證要求執行的環境影響緩解措施。港鐵公司及承建商亦
在工地附近設立了監測點，以監察鑽爆工程，當中包括噪音及震動等相關
數據，以監察工程對附近環境及構築物的影響，以進一步保障公眾安全，
及把對環境的影響減低。 
 
  承建商在每次進行鑽爆工程時，需要在其隧道口及在附近監測點量度
工程所產生的氣流及震動。目前為止，所錄得的氣流及震動等相關數據，
均沒有超出相關的法定上限，亦沒有影響樓宇結構安全。其間所產生的聲
浪亦沒有超出相關的法定上限。 
 
  在工程進行期間，港鐵公司及承建商盡量將工程對鄰近地區的影響減
至最少，並一直與有關居民保持緊密的聯繫及溝通，包括向相關居民、業
委會或法團、村代表、區議員及地區人士講解及協調他們的關注、舉行社
區聯絡小組會議、印發《工程簡訊》和有關隧道鑽爆建造方法的小冊子，
以及安排相關的區議員及地區人士到工地實地視察鑽爆工程的進行情況，
並由工程師講解鑽爆工程的工序及所採取的相關安全措施。 
 
（三）至今，我們共收到八十宗有關地段或建築物懷疑因為有關工程而受
損毀的報告。港鐵公司及承建商會於收到損報告的一個工作天內到場調
查，如有關的損被證實由工程引致，會盡快展開維修。若在調查後證實
有關的損並非由工程引致，港鐵公司亦會把調查結果告知事主。其中部
分個案，港鐵公司應事主的要求，把有關個案交予公證行作出客觀及公正
的仲裁，以保障居民的利益。 

完 
 
２０１１年１１月３０日（星期三） 
香港時間１２時１４分 

頁 2 / 2立法會十二題︰廣深港高速鐵路香港段建造工程

23/5/2013http://www.info.gov.hk/gia/general/201111/30/P201111300126_print.htm



立法會十五題︰廣深港高速鐵路香港段建造工程對附近樓宇結構的影響 
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  以下為今日（十二月十九日）在立法會會議上毛孟靜議員的提問和運
輸及房屋局局長張炳良教授的書面答覆： 
 
問題： 
 
  較早前有大角咀居民發現他們居住的大廈的低層及地面層的樁柱有多
處裂痕，並懷疑與正在附近進行的廣深港高速鐵路香港段（高鐵）鑽挖工
程有關。有註冊建築測量師進行實地視察後，證實大廈部分樁柱的裂痕確
是近日因受外來壓力而形成。香港鐵路有限公司（港鐵公司）正調查裂痕
的形成是否與高鐵工程有關，並會擬備勘察報告。該等居民表示，大廈出
現裂痕令居民人心惶惶，擔心樓宇結構出現問題，對生命財產造成潛在危
險。就此，政府可否告知本會： 
 
（一）在高鐵工程進行前，屋宇署、路政署及其他的相關政府部門有否就
該工程對地下設施及地面建築物的影響進行詳細評估；如有，評估的結果
為何；如否，原因為何； 
 
（二）會否要求港鐵公司盡快完成及公開勘察報告，供公眾參考及跟進；
如會，安排為何；如否，原因為何；  
 
（三）當局及港鐵公司至今共收到多少宗關於樓宇結構受高鐵工程影響的
投訴，以及投訴的內容為何；及 
 
（四）當局有否新措施，減少日後基建工程影響樓宇結構安全的事件再次
發生的機會？ 
 
答覆： 
 
主席： 
 
  政府於二○一○年一月委託香港鐵路有限公司（下稱「港鐵公司」）
建造廣深港高速鐵路（下稱「高鐵」）香港段。該項目於市區段使用隧道
鑽挖機方法建造高鐵主隧道。兩部負責建造美荔道至海庭道隧道之鑽挖機
已分別於二○一二年二月及四月開始運作，由深水深旺道及興華街西交
界處之工地向北及向南鑽挖。向南行之隧道鑽挖機沿深旺道地底途經富昌
及南昌，於今年九月中至十一月中期間順利在大角咀區進行隧道鑽挖
工程，現時該隧道鑽挖機正向油麻地方向進發。 
 
  就毛議員問題的四個部分，現答覆如下： 
 
（一）政府及港鐵公司一直十分重視高鐵工程對社區設施及樓宇結構安全
的影響。在設計階段時，港鐵公司已聘請合資格的專業人士擬備施工圖
則，並在進行岩土評估及制定監測計劃後，提交予政府審查，由路政署、
土木工程拓展署以及其他相關政府部門根據《建築物條例》及相關法例的
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規定，就建築、結構和岩土等範疇進行審查。 
 
  此外，港鐵公司對隧道及附近地質在工程進行前已進行詳細勘察，並
仔細審閱有關圖則及紀錄，亦為鐵路隧道上、附近樓宇以及地下設施作影
響評估，包括地面樓宇現況評估及隧道建造對樓宇結構的影響，以制定最
審慎的施工方法及適當的防護工序。港鐵公司亦另外聘請專業人士，覆檢
有關評估，確保工程切合現行國際最佳水平。評估的結果顯示隧道的建造
不會影響樓宇結構安全。 
 
  在工程展開前，港鐵公司在得到相關大廈業主的同意後對鐵路附近範
圍的樓宇進行現況勘察，並於工地周邊範圍安裝足夠的監測點，以監察隧
道挖掘工程對周邊範圍內樓宇的整體結構影響，確保施工符合設計要求和
法例的規定。 
 
（二）在建造鐵路期間，當港鐵公司接獲業戶報告懷疑其單位或樓宇受鐵
路工程影響而出現問題時，港鐵公司會於一個工作天內聯絡業戶，安排工
程團隊與承建商人員聯同業戶作實地檢查，以紀錄相關的情況並作專業評
估。如有需要，港鐵公司會將個案交予公證行以獨立的身分處理，以保障
雙方的權益。公證行經實地檢查及研究後會作出評估，並將結果以書面形
式送交有關業戶和港鐵公司。 
 
  就大角咀區居民懷疑高鐵工程與建築物裂痕有關的投訴，公證行於今
年九月起收到個案後，已逐一手進行處理。公證行在實地檢查及研究各
項資料後，認為沒有證據顯示有關裂痕由高鐵施工所致，並已於二○一二
年十一月下旬起致函有關居民闡釋評估結果。 
 
  另外，為進一步回應有居民對大廈結構安全的關注，港鐵公司委任的
獨立專業註冊結構工程師就有關大廈進行了裂痕及樓宇結構檢查，認為有
關大廈的整體結構安全，並於二○一二年十一月底將報告送呈相關大廈的
業主立案法團，以轉告相關業主。 
 
（三）截至二○一二年十二月十日，政府及港鐵公司共收到十八宗涉及大
角咀區懷疑因高鐵工程以致樓宇受影響的投訴，包括有關樓宇、構築物、
個別住戶單位及商鋪等出現裂痕或輕微沉降的個案。根據調查結果，現時
沒有證據顯示有關情況乃由高鐵施工所致。 
 
（四）自高鐵隧道鑽挖工程開展以來，路政署鐵路拓展處、港鐵公司及承
建商一直密切監察工程監測數據。港鐵公司於大角咀區內的監察數據並沒
有顯示異常土地沉降的情況，認為工程範圍內及附近的樓宇、構築物及其
他設施的整體結構是安全的。港鐵公司一直以建造安全為首要考慮，會繼
續與承建商密切監察工程監測數據，以保障樓宇結構安全。 

完 
 
２０１２年１２月１９日（星期三） 
香港時間１２時００分 
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